

Rapport d'activités 2024



PARCOURS D'ACCUEIL

Ce qui nous anime en 2024



A la suite de la mise en route de l'Appel à Projet visant au renfort de 12 PEC (depuis septembre 2023), toute l'équipe de Parcours d'Accueil s'est mobilisée pour absorber les nombreuses familles d'accueil candidates en cours de préparation. Cela a nécessité une ré-organisation du travail de nos psychologues, en première ligne dans ce travail de sensibilisation, information et formation, mettant en avant tous les enjeux de l'accueil familial : attachement, coparentalité, responsabilités, loyautés...

Etant donné la priorité donnée à cette mission, nous avons repensé le travail autour de nos « reprises de guidance » en renforçant un duo de référentes psycho-sociales (au lieu du binôme référent/psy), ce qui a diversifié les co-interventions dans l'équipe. La pluridisciplinarité et le travail de co-intervention restent « un plus » dans toutes les guidances aux enjeux complexes.

Côté festif : Une grande fête des familles d'accueil a eu lieu à la Table Froimont le 29 septembre 2024 dans une ambiance familiale, conviviale et chaleureuse ! 130 personnes et l'occasion de remercier toutes les familles d'accueil pour leur engagement quotidien dans cette belle aventure !

Un réseau d'appartenance et une véritable solidarité : Les camps des enfants et des ados, qui récoltent toujours autant de succès, le désormais traditionnel « café papote » pour les Mamys ainsi que les groupes de paroles pour les familles d'accueil sont toujours autant d'occasions de créer du lien et une belle solidarité entre tous. Les médias sont de plus en plus diversifiés et publiés à destination du grand public pour mieux faire connaître le bien-fondé de l'accueil familial...

N'est-ce pas vrai que nos meilleurs ambassadeurs de l'accueil familial sont ceux qui le vivent et communiquent leur expérience au grand public ?

Bienvenue dans ce rapport d'activités 2024

L'accueil familial, une histoire de liens et d'attachement ! Ces quelques lignes d'introduction de notre Rapport d'Activités sont pour moi l'occasion de vous ré-exprimer ma croyance dans le bien-fondé du dispositif de l'accueil familial.

Mais au fait, c'est quoi une famille d'accueil ? Une famille « du quotidien », une famille « de cœur », une famille « d'ancrage relationnel », Un espace de (re)construction qui propose à l'enfant d'autres figures d'attachement, Une famille « qui accueille » et renforce le sentiment d'appartenance de l'enfant par le regard qui les valorise, Une famille « d'affiliation » qui s'ajoute à la famille « de filiation » de l'enfant, « Une Famille + » comme on la nomme en Suisse !

« Faire famille » va au-delà du biologique, il est essentiel de prendre en compte la reconnaissance de la place et de l'importance de chacun comme lien ressource pour l'enfant.

Pour paraphraser Daniel COUM (psychologue clinicien et psychanalyste français, expert de l'accueil familial), cet ajout de parentalité entraîne un subtil partage des responsabilités autour de l'enfant. La co-parentalité est une « coopération » autour de l'éducation de l'enfant et l'accueil familial nous donne l'occasion de penser la complémentarité des liens, tous nécessaires à l'enfant.

Alors, pourquoi l'enfant ne pourrait-il pas avoir deux familles ? Pourquoi y aurait-il une famille de trop ?

Il n'y a pas à choisir une famille, il y a à respecter les deux familles. Mêler les liens familiaux, plutôt que les cloïser.

Entrer dans une logique de combinaison « durable » (aussi longtemps que nécessaire) et non de substitution, où l'existence de l'un n'implique pas la disparition de l'autre, voir autrement l'altérité. L'enfant y gagnera si les adultes arrivent à composer ensemble. Pour cela, il y a aussi urgence à reconnaître les liens d'attachement dans le besoin de sécurité d'un enfant, ceux qui se construisent au quotidien. Telle est la puissance de l'outil de l'accueil familial.

Noëlle Limpens, Directrice

Les entrées = 24

- dont la moitié ont entre 0 et 2 ans inclus
- 96% Aide contrainte (23/24 dont 20 PEC = TJ Bxl) – 4% Aide Consentie (1 PEC)
 - > 15 garçons, 9 filles
 - 11 FAS (avant leur accueil : 10 enfants étaient en pouponnière, 1 en FA CT). Presque tous avaient – de 2 ans à leur arrivée, à l'exception d'1 petite fille âgée de presque 6 ans
 - 10 FAIF (3 GP et 6 oncles/tantes – 1 soeur)
 - 3 FARE (dont 2 FA CT qui se sont orientées vers LT)

Les sorties = 14

85% des sortis sont des jeunes qui ont + de 9 ans lorsque le mandat s'arrête.

Remarque: un jeune sortant du SAAF ne veut pas nécessairement dire sortant de sa FAC.

- > Sur 14 sorties du SAAF :
 - 5 enfants sont sortis de leur FAC (dont 3 réintégreront leur FA après un passage en SRG),
 - 7 enfants (la moitié donc) sont restés (majeurs, reste en FA sans intervention du SAAF)
 - 2 réintégrations fam (dont une avec un suivi code M avant).

On peut donc conclure que l'accueil familial est un projet pérenne pour l'enfant ! Pour la moitié des jeunes sortis en 2024, l'accompagnement du SAAF a duré + de 7 ans, ce qui leur a permis de se construire dans un projet de continuité et de cohérence.

Chiffres et analyse

PRISES EN CHARGE : Au 01/01/24 ► 132
Au 31/12/24 ► 142
Entrées du 01/01 au 31/12 ► 24
Sorties du 01/01 au 31/12 ► 14

REPARTITION INSTANCES :

Aide consentie
26_{SAJ} = 18%
dont 70% est sur BXL et BW

Aide contrainte
116 = 82%
dont 77% = TJ Bxl
27_{SPJ} + 89_{TJ}

Tous les MANDATS en cours: (SAJ / SPJ / TJ)

71% Bxl

10% Nivelles

19% autres
Charleroi, Liège, Mons, Namur, Huy

FAMILLES D'ACCUEIL

80 FA Sélectionnées (57%)
= 3/5 en couple et 2/5 parent solo

62 RG (43%)
dont 80% avec lien de parenté = 50 FAIF
(56% chez les grands-parents) (42% chez oncles/tantes) (2% autres-soeurs/frères/cousines...)

Candidatures des familles d'accueil

62	Prises de contact pour renseignements sur l'accueil familial
9	Séances d'infos collectives pour « devenir famille d'accueil »
42	Familles ont participé à une séance d'info
14	Candidatures posées
27	Etudes de candidatures (y compris celles démarrées en 2023 et non clôturées)

13	FA acceptées
3	FA refusées
9	FA à l'étude au 31-12-24
2	Désistement; réorientée; différée

Candidatures enfants

FAS - FARE - FAIF
Au 31/12/24, nous recensons:

296

demandes de prises en charge dont:

215

recherches de familles d'accueil pour des enfants en attente (en pouponnière, SRG, hôpital, FA CT ou urgence), dont 11 enfants ont intégré une FA en 2024 via Parcours d'Accueil et 37 demandes ont été clôturées (dont la majorité a trouvé une FA via un autre SAAF)

81

pour la prise en charge d'enfants étant déjà chez leurs familles (FAIF-FARE) dont 10 acceptées et 1 à l'étude. au 31/12.

Nos ambassadeurs de l'accueil familial



Spectacle de danse Ritournelle

Ritournelle



Indélébile



Docu « 45 jours »



Histoire d'un papa solo

Chiffres au fil du temps

La grande stabilité de Parcours d'Accueil se marque aussi à l'analyse des chiffres. Au regard des statistiques d'année en année, nous percevons une répartition très similaire d'une année à l'autre.

	SAJ	TJ	SPJ
2020	28	82	27
2021	27	85	24
2022	27	77	23
2023	27	81	24
2024	26	89	27

	FAS	FAIF	FARE
2020	69	59	9
2021	74	60	4
2022	70	51	5
2023	75	46	10
2024	80	50	12

Nous constatons néanmoins une sensible évolution dans l'augmentation de la proportion FAS : 50% (2020) à 57% en 2024.

Le profil des FAS en 2024 :

- 61% en couple (49/80) et 39% parent solo (31/80)
- Répartition des couples : 40% familles homoparentales
- Familles monoparentales : 86% femmes et 14% hommes
- 37% des familles avec enfants, 63% sans enfants.

Parmi nos missions en tant que SAAF, les « rencontres familiales » font partie intégrante de l'accompagnement des enfants en famille d'accueil. Gérées essentiellement par les référentes psycho-sociales, elles représentent une grande partie du temps consacré en guidance.

- Sur les 142 PEC au 31/12, 70% (98) d'entre eux ont eu un contact avec au moins un de leurs parents durant l'année écoulée. La majorité d'entre eux vient à Parcours d'Accueil au rythme d'une fois par mois pour leurs rencontres familiales.
- Parmi les enfants « sans contacts » avec leurs parents (44), 17 (cad 39% de ceux-ci) ont eu néanmoins des contacts avec leurs familles (fratrie/GP ou oncles/tantes).
- Autrement dit, 27 enfants sur 142 (19%) ont eu 0 contact avec leur FO. Les raisons majeures de cette absence de contact sont la suspension de ceux-ci par le mandat (qui résulte soit d'une absence de longue durée du parent, soit du constat de rencontres contraires à l'intérêt supérieur de l'enfant).

Ces chiffres sont-ils à mettre en parallèle avec l'augmentation du nombre de déchéance des parents ? Au 31/12, nous comptons 29% d'enfants ayant au moins un des deux parents déchus (ou en cours de déchéance).

La majorité de ces déchéances débouche sur une mise en place de protutelle, mais 19% d'enfants (27/142) restent au 31/12 dans l'absence d'une autorité parentale... Constat inquiétant et qui se révèle problématique pour les décisions importantes à prendre pour ces jeunes. Ne dit-on pas que tout enfant a droit à une autorité parentale ?

Nos projets prioritaires en 2025

PERSPECTIVE 2025

- 4 FAS en fin de parcours au 31/12/24 et pour lesquelles un projet de famille d'accueil sera mis en place durant les premiers mois 2025.
- séances d'infos janvier/février complètes (10 familles).
- 4 familles vont commencer leur procédure de candidature en janvier 2025.

Profil des nouvelles familles d'accueil :

Rem. Mêmes chiffres et mêmes profils qu'en 2023

Essentiellement des couples (9/11)
2/3 couple hétéro – 1/3 couple homoparental (3 couples d'hommes – pas de femmes)
répartition équilibrée entre familles avec ou sans enfants
2 mamans « solo »

Focus soirées témoignages :

Durant leur parcours de préparation à l'accueil familial, les candidats accueillants ont l'occasion de participer à une soirée « témoignage » où la présence d'une famille d'accueil « témoin » est précieuse tant elle parle « vrai » avec son cœur et sa réalité. Des soirées toujours riches en émotion, une réelle prise de conscience de leur futur engagement pour toutes les familles candidates ...

2024 : 1 soirée réunissant 4 FAS en candidature et une FAS témoin.
Janvier 2025 : 2 soirées réunissant 8 FAS candidates et 2 FAS témoins.



Je suis fière de l'écrire : Parcours d'Accueil est une vraie équipe stable et formidable !

La stabilité des membres du personnel entraîne une continuité dans nos actions et préoccupations !

Le dynamisme qui en ressort favorise la réactivité et, toujours, la réflexion dans l'accompagnement au bénéfice de nos jeunes et leurs familles.

Soucieuses de nous former davantage, deux journées seront programmées pour mieux découvrir encore nos ressources par le biais d'une formation en MBTI (tests de personnalité) et privilégier la cohésion d'équipe.

Parole à nos bénéficiaires : soucieuses également de répondre le mieux possible aux besoins de nos jeunes et de leurs familles, nous réfléchissons depuis un an à la réalisation d'un questionnaire destiné aux jeunes de + de 16 ans et anciens jeunes (majeurs dont la guidance s'est terminée il y a + 3 ans).

Ce questionnaire aboutira en 2025 et nous permettra, peut-être, d'orienter encore mieux nos actions et notre mission d'accompagnement auprès des jeunes.

Des mercis tout plein...

Merci à notre CA pour son soutien et sa disponibilité : votre confiance et votre attention à notre égard nous sont précieuses !
Merci à vous chères collègues, vous qui payez toute cette belle énergie malgré un quotidien pas toujours rose,
Merci à vous les professionnels du réseau AAJ avec qui nous tissons des liens solides pour que ces enfants en mal d'attachement parviennent à se construire.
Merci à toutes les familles d'accueil qui jouent « le premier rôle » dans le quotidien de ces enfants, pour donner confiance à nos adultes de demain !
Merci aux parents et familles qui s'accrochent et continuent à s'investir dans leurs liens à leurs enfants.

N. LIMPENS

Membres de l'équipe

Directrice
Noëlle LIMPENS

Employée comptable
Sabah AL JABROUNI

Accueil et secrétariat
Hanane BOUTAGROUTE

Pédopsychiatre
Fédopence JACQUERIE

Psychologues
Katia DA SILVA CARDOSO
Magali DECKER

Référentes psychosociales
Marcelline COLS
Régine DEVOS
Aloïse GARCIA MORENO
Christelle MALLET
Isabelle SAERENS
Fiona SCOHIER
Isabelle VANDENBRIL

Renseignements utiles

SAAF PARCOURS D'ACCUEIL
Service d'Accompagnement en Accueil Familial
- Long terme -

Pouvoir Organisateur A.S.B.L. Parcours d'Accueil
Adresse Rue de Hennin, 101 – 1050 Bruxelles
Téléphone 02/640.03.40
Email service@parcoursdaccueil.be
Site Internet: www.parcoursdaccueil.be
Facebook: Parcours d'Accueil

Heures d'ouverture 9:00 <17:00
Personne de contact Noëlle LIMPENS
Arrondissement Judiciaire Bruxelles et Brabant-Wallon
Arrêté de référence Aide à la Jeunesse : Service d'Accompagnement en Accueil Familial (SAAF)
Capacité agréée
132 prises en charge mixtes de 0 à 18 ans
+ 12 PEC dans le cadre de l'appel à projets renforcement SAAF depuis septembre 2023

Numéro d'entreprise : 0413806948

Tout don est le bienvenu
BE67 0010 6409 8787

